



Union Locale – Union Nationale des Combattants

Association loi de 1901, reconnue d'utilité publique/Siret 792336 638 00012
Section de Marolles en Hurepoix – Cheptainville -Leudeville -Guibeville
Siège Social, Mairie : 1, avenue Charles de Gaulle – 91630 Marolles en Hurepoix

Le 8 mai 2025

Discours pour la commémoration du 80^{ème} anniversaire de la victoire du 8 mai 1945

Messieurs les maires,
mesdames et messieurs les Elus,
Chers camarades de l'Union Nationale des Combattants
et de la FNACA
mon adjudant-chef
mesdames et messieurs les représentants des forces de sécurité intérieure,
mesdames, messieurs,
chers enfants

Cette année, la commémoration de la victoire de 1945 sur l'ennemi nazi prend une signification tout à fait particulière dans le contexte géopolitique actuel.

Je rappellerai quelques points historiques.

Nous commémorons une victoire militaire où l'armée française par ses généraux Leclerc de Hauteclocque, Juin, Koenig, de Lattre de Tassigny, Béthouart, sous l'autorité politique du général de Gaulle, ont effacé l'humiliation de la défaite de 1940.

Elle était due aux aveuglements de l'époque qu'ils aient été politiques, militaires mais aussi de la société civile. Surtout il ne fallait pas faire preuve de fermeté quel qu'en soit le coût. Ce qui se passe en Ukraine aujourd'hui peut faire réfléchir.

Ensuite, cette victoire a été sanctionnée par une reddition sans condition des Allemands, signée le 7 mai à Reims. Toutefois, à la demande de l'Union soviétique et de son dirigeant, Joseph Staline, une nouvelle signature eut lieu le 8 mai à Berlin à 22h43. Les soviétiques célébreront cette victoire le 9 mai simplement pour une question de fuseau horaire. Nul ne sait ce qui se passera ce 9 mai 2025 à Moscou.

En même temps, les Etats européens, notamment la France et l'Allemagne ont engagé aujourd'hui leur réarmement militaire. Cependant cette défense en construction contre toute agression ne sera crédible que si nos populations prennent conscience des menaces.

La situation de 1938 et donc 1939 pourrait bien se répéter. Ironie de l'histoire, le 9 mai est aussi la date choisie par l'Union européenne pour célébrer la paix et l'unité en Europe.

Enfin, en cette journée commémorant cette victoire militaire, je souhaiterais attirer l'attention sur l'engagement des Français. La grande histoire racontée à chaque cérémonie n'existerait pas si des personnes ne s'étaient pas engagées à titre individuel à un moment à un autre de notre histoire.

Nous avons parmi nous à Marolles-en-Hurepoix aujourd'hui, et rendons-lui hommage, un grand Ancien centenaire, M. Maurice Robert. Il a été témoin de cette épopée de l'Armée française au sein de la 2^{ème} division blindée du général Leclerc. Il sera honoré par la Nation sous l'Arc de Triomphe ce 8 mai 2025.

Regrettons cependant que la demande d'attribution de la Légion d'honneur que j'ai déposée en septembre 2024 ne se soit pas concrétisée à la date d'aujourd'hui. Les sportifs vainqueurs aux JO ont eu plus de succès.

Autre souvenir, certainement plus personnel mais familial sur l'engagement. Je vous évoquerai le général Chevillon, mais vous ne connaissez pas, simplement pour rappeler ce qu'est une vie d'engagement au service de la Nation. André-Claude Chevillon est admissible à Saint-Cyr le 1^{er} août 1914.

Comme tous ceux de sa promotion dite de la Grande Revanche, il rejoint directement comme soldat le 104^e Régiment d'infanterie. Nommé sous-lieutenant le 25 janvier 1915, il est fait chevalier de la Légion d'Honneur le 27 juin 1917, deux fois blessé, quatre fois cité.

Capitaine, il est détaché en avril 1921 au Levant, aujourd'hui le Liban et la Syrie, autre sujet d'actualité. Il forme une compagnie méhariste qui monte vers l'Euphrate dès septembre 1921 où elle contrôle le désert entre Alep et Deir-ez-Zor avec la mission d'assurer la sécurité des convois. Il commande ensuite la compagnie de Palmyre et maintient la sécurité entre Damas et l'Euphrate jusqu'en mai 1922.

Il fait ensuite une longue carrière militaire outre-mer, participe à la libération de la France en 1944 à la tête de la 3^{ème} brigade d'infanterie marocaine comme général de brigade. Il s'empare de Stuttgart en avril 1945 où il est nommé temporairement gouverneur militaire dans l'attente d'une administration civile.

Général de corps d'armée en 1948, il est nommé représentant français auprès du général américain commandant les forces de l'OTAN en 1951, puis il est affecté comme inspecteur adjoint des forces armées en Afrique du Nord

Pour conclure, chaque parcours individuel au service de la Nation contribue à rendre notre société plus forte, plus résiliente. Engageons-nous, engagez-vous, ce sera la meilleure garantie pour l'avenir de notre pays face aux menaces réelles qui apparaissent jour après jour.

Je vous remercie

Général François Chauvancy,
président de l'UNC, section locale